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5 января 

 

Первый день это самый волнительный день. День обустройства, день криков, день, когда ты 

думаешь: «А действительно ли я был прав, приехав сюда?». Но  в то же время это день, когда у 

тебя есть масса возможностей узнать что-то новое. Когда мы приехали в наш деревенский 

домик,  конечно, всё оказалось по-другому, чем представлялось. Дом оказался очень даже 

милым.  Директриса и её зам оказались тоже довольно милыми. Мне кажется, у них будет 

приятно учиться,  т.к. видно, что они действительно увлечены своим делом. И работают не за 

деньги, а просто, потому что у них душа лежит к этому делу. Я надеюсь, что мы тоже их не 

разочаруем.  

Питателева Даша 

 

 

Честно говоря, зайдя в дом, я удивилась, ведь ожидала что-то намного более худшее, чем 

оказалось в действительности: два дивана, удобные лавки, большие столы, хорошая кухня, 

приспособленная для готовки, теплая печь. Не знаю, как все, а я очень довольна условиями 

проживания! 

Маша Мыльникова  

 

 

После приезда мы все вместе пошли в контору заповедника знакомиться с руководителями 

экошколы. Начальника экошколы и заповедника зовут Анна Евгеньевна, ее заместителя и мужа 

– Константин Анатольевич. После ужина состоялось неформальное знакомство перед камином: 

каждый рассказывал свою личную историю, передавая камешек с Денежкиного камня. Маша  

умело зарисовывала символами каждого человека, отражая его жизненные истории. Закончился 

вечер встречи уже в 11 вечера. Мальчики и девочки разбрелись по своим избам. Впереди долгая 

северная зимняя ночь.  

Фроленко Елена Юрьевна 

 

 

6 января 

 

Сегодня второй день нашего пребывания в экологическом лагере. Условия жизни не самые 

лучшие, но терпимые. Деревянные дома, печки, валенки, варежки, холодная погода, спальники 

и режим. Я думаю, что село Всеволодо-Благодатское – хорошее место для отдыха и закалки 

силы воли. 

Неустроев Никита 

 

 

Организаторы разделили всю нашу команду  на две группы. Мы назвали нашу группу 

«Кукши», вторая группа  назвалась «Бурозубки».  Сегодня у  «Кукшей» был урок 

ориентирования с Константином Анатольевичем. Он обучил нас основным правилам 

ориентирования по компасу, солнцу, карте. Потом он  дал нам космические снимки села 

Всеволодо-Благодатское,  указал точку, куда нужно прийти. Наша компания определила место, 

где мы находимся, потом проложила маршрут по азимутам. Нужную точку нашли,  это была 

полянка с высокой елкой в центре, по высоте она  сравнима с той, что на площади 1905-го года, 

только красивее.   

 Фельдман Вадим 

 



Когда мы приехали в эту школу, мы распределили дежурных. И сегодня был мой черед 

дежурить. Вставать пришлось раньше, чем все –  в 8.00. Вставать было тяжело, т.к. вчера долго 

с друг с другом знакомились. Это, конечно, хорошо, потому что мы  много нового друг  про 

друга узнали, хоть и учимся в одной школе. Встать мне пришлось раньше потому, что надо 

было принести воды из колодца для кухни и для бани. После завтрака мы пошли в контору на 

занятие по ориентированию. Через что только нам не пришлось пройти, пока мы добирались до 

нашей точки на карте!  Мы пробирались через огромные сугробы, по пояс в высоту, через 

поваленные деревья, которые приходилось обходить, опять же через огромные сугробы. По 

пути нам встречались многочисленные норки лисиц и не только. Я, конечно же, не подавал 

виду, но в душе очень боялся встретить медвежью берлогу. Но, несмотря на все трудности, мы 

все-таки добрались до конца нашего маршрута, сфотографировали эту местность  в 

доказательство того, что мы там были, и  с чувством выполненного долга отправились на обед!           

 Парфенов Сергей.         

 

 

Второй день нашего пребывания в экошколе был очень интересен. Ночь прошла без проблем, 

никто, кроме Серёги, не замёрз. Когда утром мы пришли в дом к девочкам, нас накормили 

вкусным завтраком. Хотя день был тяжёлым, мы нисколько не устали. Даже сейчас,  в 

полпервого ночи, после мытья в бане, энергия бьёт ключом. Надеюсь, так будет и завтра! 

Поздеев Роман 

 

 

Поскольку сегодня сочельник,  женская половина нашей группы собралась гадать. 

Планировалось всё это очень красиво: ночь, свечи, карты, книги, суженые. Эх! А на деле 

получилось по-другому. Мы долго ждали, когда мальчики освободят нам хотя бы баню. И вот 

Серёжа, Рома и Никита вышли, и баня осталась свободна. Девочки со свечками и тарелками тут 

же кинулись туда. Мы приготовились, и…  стали вызывать духов и гадать на свечке. В эту ночь 

происходило много странностей: кто-то что-то видел, кто-то стал гадалкой на одну ночь, а кто-

то молча со страхом ожидал встречи с духами.                                                                                                                                                                   

Питателева Даша 

 

 

7 января 

 

Сегодня утром мы пошли с Николаем Анатольевичем в лес заниматься орнитологией. Это 

очень меня взбодрило.  Несмотря на то, что вторая часть проходила в конторе, это всё равно 

было интересно. Я научилась различать птиц отряда воробьиных. Это на самом деле очень 

сложно.  Я надеюсь, что сегодня мне удастся выспаться, и следующий день будет легче!!! 

Питателева Даша 

 

 

 

Сегодня Рома изобрел прибор для измерения диаметра ствола дерева, который состоит из его 

рук и Полины с рулеткой.  Никите Никонову стали малы валенки. А без валенок тут человек 

очень ограничен в передвижении. Может быть, от того, что Никита сегодня ходил меньше, чем 

все остальные, вечером он зажигал, рассказывая анекдоты. Имел успех!  Многих увлекла 

чудесная игра «Диксит», а также весь вечер звучали песни под гитару. Одновременно топилась 

баня, кто-то мылся… Чудесный вечер в чудесной компании! 

Кострова Татьяна Васильевна 

 

8 января 

 



Утро. Языки пламени облизывали поленья в нашей печи. Все мирно посапывали, иногда 

издавая непонятные звуки. Приятный голос Николая Анатольевича с командой «Подъем!» 

разбудил от безмятежного сна подрастающее поколение экологов. Все засуетились в 

спальниках. Особенно активно пробуждается Никита Никонов,  поочередно открывая то 

правый, то левый глаз. Но вот спальники скинуты, глаза открыты, и слышен шелест зубов о 

щетку. Начинаем одеваться. Не сразу получается найти носки, валенки, варежки. Однако, 

ничего не предвещало беды. Дежурные  Денис и Вадим в 8.10 ушли на пост. Спустя час в 

нашем очень уютном домике, раздался истошный крик Ромы: « Где мой носок?!». Двадцать 

минут поисков не дали результатов. Были просмотрены все углы, спальники, печка – 

безуспешно. Эврика! Может быть, носок в валенке!  Но валенок нет! Оказалось, что в них ушел 

дежурный Денис. Идем на завтрак в домик девочек. Допрашиваем Дениса и Вадима, кто надел 

ромины валенки? И где носок? Валенки на Денисе. Рома с пристрастием расспрашивает его о 

носке. Денис говорит, что носка не видел. Рома в расстроенных чувствах. Денис снимает 

валенки и отдает их Роме. Рома надевает валенок, и он оказывается мал, потому что носок  всё-

таки в валенке, чего Денис не заметил. Хорошо, что всё хорошо кончается! Спасибо Николаю 

Анатольевичу за наше счастливое детство!  

Записано со слов очевидца  

Уже четвертый день, как мы приехали в заповедник, точнее в село Всеволодово-Благодатское. 

Каждый новый день не похож на предыдущий. Много событий, много эмоций! Когда мы 

только сюда приехали, у меня было много сомнений,  и даже появлялись негативные эмоции, 

связанные с нашим прибытием в это место. Даже организаторы экошколы показались 

странными, и, может быть, даже не очень приятными. Но все эти мысли и эмоции исчезли. Как-

то все устроилось, наладилось. Все это безобразие превратилось в какую-то сказку. Да и дети 

стали какими-то другими, приятными, интересными, более открытыми. Именно в таких 

ситуациях и условиях по-настоящему узнаешь людей. Занятия, общая трапеза три раза в день, 

экскурсии, общение, подготовка к ночи, подъем утром – таков калейдоскоп  жизни нашей 

замечательной команды, при этом все сопровождается шутками, смехом, забавными 

ситуациями, вспоминая которые невольно улыбаешься.  

Нефедов Николай Анатольевич 

 

Первый раз пишу в дневнике за все пребывание, сразу же нужно сказать, что и все прошедшие 

дни были не хуже, но сегодня было самое интересное занятие – ориентирование.  Вечер был 

очень теплый. Мы ходили в контору, и там с душевными песнями и очень смешными стишками 

к нам приехали гости из города Североуральска. Вместе с ними мы пели и просто хорошо 

проводили время! Сегодня мы наконец-то решили выспаться! 

 Золотухина Вика 

 

 

9 января 

Детей тошнит от шоколада. Шоколад, который дети выбирают каждое утро,  уже не вызывает 

ажиотажа, как это было в первые дни. Шоколада много. Еды много. Спасибо за это Ольге 

Михайловне, Ксюше и Кате. Еды так много, что Никита Никонов даже принес на общий стол 

личные запасы, которые положены  были в валенки заботливой и переживающей, что Никита 

будет голодать, мамой.  Кстати, Ольга Михайловна, которая обычно главная по тарелочкам, по 

обедам и ужинам, сегодня ходила на занятие в поле. 

Кострова Татьяна Васильевна 



 

10 января 

 

Вот он, последний день нашего великого путешествия! Грустно как-то говорить об этом, ведь 

все уже стало близким и родным. Самое главное, что мы стали командой! Огромное «спасибо» 

нужно сказать нашим учителям. Это самые чудесные люди!!! Вообще, я считаю, что такими 

«семьями» нужно собираться чаще, потому что именно в таких условиях мы познаем друг 

друга! Спасибо всем за чудесные дни! 

Золотухина Вика 

 

Последний день. Даже не знаю, чего хочу больше – остаться в деревне или вернуться домой. Но 

все уже решено, ничего не вернуть, не изменить. Радует одно –  все люди, с которыми 

подружилась, познакомилась, никуда не уедут и, во всяком случае,  ближайшие года два будут 

рядом! 

Мыльникова Мария 

Некоторые итоги 

В экошколе я научился очень многому: различать следы зверей, узнавать птиц по их силуэту.  

Экошкола научила меня не только чему-то, связанному с учебой, но и жить в деревне. Было 

много приятных, весёлых моментов! 

Денис Тиглев 

 

 

Сегодня у нас было подведение итогов пребывания в экошколе. Я приехал сюда, чтобы 

проверить, смогу ли я выжить в таких суровых условиях. Мне очень понравился и физический 

труд,  и еда, которые были в экошколе. Но больше всего мне понравились уроки и учителя, так 

как это все было неформальным. 

Никонов Никита Андреевич 

Поездка просто отличная! С удовольствием съездила бы еще раз! Это маленькое путешествие 

помогло мне стать более самостоятельной! Я рада этому!  

Железнова Даша 

 

 

Эта экологическая школа многим отличалась от других (перед этой школой я был еще в двух). 

В этот раз я  приехал без родителей, жил в домике с восьмиклассниками,  и это оказалось 

намного веселее, чем я думал! На занятиях я узнал много нового, несмотря на то, что здесь уже 

был. Сама поездка дала мне новые знакомства и веселье. В селе Всеволодо-Благодатском я 

вспомнил детство, когда ездил с дедушкой и бабушкой в Малиновку. Было приятно снова жить 

в уютных бревенчатых домиках с нормальной печкой и туалетом на улице. Кругом тишина, 

мягкий желтый свет фонарей и глубокий скрипучий снег...  Вот,  как-то так (как говорит Анна 

Евгеньевна). 

Фельдман Вадим 

 

 

Я поняла, что, не поехав  в эту поездку,  я,  возможно,  провела бы каникулы не так интересно, 

а, может быть, и нет,  не знаю. Но за эту поездку я узнала людей совершенно с другой стороны 

– это очень важно!!! 



Казанцева Наталья 

 

Привык к деревне. Вернулся и ничего не узнал. Большой шумный город.  В Екатеринбурге 

морозы так себе, не то, что в Бокситах. Из нашей поездки я понял, что надо ценить каждое 

мгновение жизни, каким бы оно ни было, а также ценить то, что имеешь. 

Неустроев Никита 

 

 

Стоит только выйти из автобуса во Всеволодо-Благодатском, так сразу понимаешь, как же ты 

чертовский прав, что поехал сюда, что бросил все эти городские заботы и радости, отказался от 

телефона и интернета, потому что кажется, что больше нигде на свете нет такой красивой зимы, 

как тут! Заснеженные ели, маленькие деревенские дома, из труб которых идёт дым, и это 

неописуемое спокойствие и тишина леса вокруг. Забавно наблюдать за детьми. Для меня 

огромным откровением стало то, что некоторые дети понятия не имеют, что такое спальник и 

как в нём спят,  восьмиклассница Даша сказала, что видела спальник только в мультике.  Не 

буду описывать рождественский костёр, игры, ночное мытьё и гадание в бане, каши и супы, 

супы и каши, я думаю, что об этом много написано в дневнике, который писался ежедневно, 

как говорится,  по горячим следам, но теперь я знаю, как это почистить 53 сосиски, как  

накормить 20 человек. Подобные школы заставляют не только переживать новый опыт, но и 

помогают детям научиться мыслить, развиваться внутри себя. Не знаю, есть ли подобные 

школы где-то ещё, но эта школа заслуживает внимания, и как мне кажется, дальнейшего 

развития. 

Фроленко Екатерина 

 

Эта поездка научила меня многому. Во-первых, я прочувствовала деревенскую жизнь, что такое 

топить печку и готовить еду на ней, что такое каждый день ходить в валенках, и многое другое. 

Во-вторых, я научилась следоведению, научилась находить азимут на практике, я изучала 

орнитологию. Ну, а, в-третьих, мы все очень сдружились. Каждый день, встречаясь в школе, мы 

вспоминаем смешные моменты из поездки и все вместе смеёмся. Спасибо большое за эту 

поездку, она была незабываемая!  

Куцина Поля 

 

 

Я не знаю, как много дети поняли и усвоили из того, чему их учили в экошколе, как часто они 

будут использовать полученные ими знания. Но знаю одно - дети испытали радость открытий! 

Кто-то залетал в дом после занятия с восторженным лицом и кричал: "Мы сделали 

геоботаническое описание фитоценоза!», кто-то хвастался: "А у нас-то, в отличие от первой 

группы, ещё кедр был в лесу!" И не важно, запомнят ли они что-то о фитоценозе, мутовках, 

азимутах, выволоках и т.д. У них горели глаза, они удивлялись и радовались своим маленьким 

победам в борьбе со сложными терминами и формулами - и это самое главное!  Поэтому Анне 

Евгеньевне и Константину Анатольевичу есть чем гордиться!  

Кострова Аксинья 

 

 

 

Первые дни после поездки  ощущалась пустота, такое чувство бывает, когда расстаешься с 

близкими для тебя людьми. Именно после таких поездок, такого общения с детьми и 

полученного от этого удовольствия находишь силы и желание работать дальше. Такой опыт 

дает возможность пересмотреть свою работу. Когда приходится изо дня в день выполнять одну 

и ту же работу, когда нет времени на осознание того, что ты делаешь, постепенно 

превращаешься в робота, без чувств, без эмоций, теряешь человечность, а в нашей профессии 

она так важна! Появилось какое-то иное мироощущение, осознание себя, понимание других. 



Осознание того, что есть такие люди, для которых следование своим принципам, служение 

своему делу является главной осью бытия, вокруг которой строится вся жизнь. А самое ценное, 

что появилось у меня в поездке,  –  это новые друзья! Мне было очень приятно открывать для 

себя всех членов нашей большой команды, я бы даже сказал семьи, ведь на это время мы стали 

действительно одной, большой семьей, где каждый помогает друг другу, заботится о ближнем. 

В конце хочется всем пожелать не растерять все то, что мы приобрели за это время во 

Всеволодо-Благодатском, сохранить связи, которые, как невидимые ниточки связывают 

каждого из нас. Ну, и конечно, новых путешествий на Северный Урал. 

Нефёдов Николай Анатольевич 

 

Я остро ощущаю чувство благодарности ко всем тем людям, которые сделали эту поездку 

возможной, включая мою семью, с которой я поехала на разведку, которая разделила со мной 

несколько дней пребывания во Всеволодо-Благодатском. Спасибо моим чудесным коллегам, 

мудрым, смелым, сильным, смешным и талантливым! Вместе мы сила! Спасибо организаторам 

школы! Пусть у них были свои задачи по поводу нас, для меня важно, что они создают 

инструмент, благодаря которому мы вместе с детьми можем познавать этот мир и себя в нем! 

Ну, и, конечно, большое спасибо нашим расчудесным детям и их смелым родителям! Это так 

здорово, когда в мире есть люди, которые готовы поддержать твою идею! А еще здорово, что на 

Земле есть места и ситуации,  в которых высвечиваются самые главные жизненные ценности и 

самые главные человеческие качества, где не важно, как ты выглядишь, а важно, что ты 

делаешь, не важно, насколько  ты красиво одет, а важно готов ли ты поддержать, помочь, 

особенно тогда, когда трудно, важно, можешь ли ты  работать в команде, умеешь ли делать 

дело! Все-таки классная у нас работа, если она дает возможность общения на таком уровне, 

дает возможность  пережить такие эмоции, получить такой жизненный опыт! 

Кострова Татьяна Васильевна 

 


